



66 EN VIAJE

EN VIAJE 67

TRABAJADORES CUMPLIERON CON CHILE Y CON SU Compañero Presidente

por RAÚL GARRIDO G.

El compromiso de honor que, impuso la ciudad, es firmado por el presidente del STAD, el Comandante en Jefe, Felipe Herrera y el Comandante de Aviación, Alejandro Rossi.

"esta no era la torre de babel"

RUFINO MELLÍAS, el presidente del Sindicato y líder del sector Placa del conjunto de edificios, aclara muchas dudas, no de los compromisos, sino de las acciones, dadas desde un comienzo, todos los trabajadores tuvieron plena conciencia del punto que las correspondían en este desafío

histórico. Los dirigentes —y tanto el comandante Ruiz como el presidente no piensan que sean nombrados y hablar sobre nombre de "los trabajadores" en conjunto, porque todos los trabajadores de hormigón en este galpón de hormigón en la ciudad, coinciden en que la armonía que se manifestó en la enorme faena fue algo admirable. Se trabajó con fraternidad

muchas veces cantando. Los maestros de obra, los ingenieros, los arquitectos, los dirigentes. Es famoso "Don Ellis", porque siempre llegaba muy temprano, tanto que rara vez almorzaba con su familia, con el cocacito, y cuando se presentaba el presidente para firmar el pliego de costas sus charcas —. Los canticos eran a veces picantes, pero siempre graciosos.

Y de esto vamos a seguir hablando.

Ha llegado el 3 de abril. Ya es territorio internacional el recinto de la UNCTAD III, ese conjunto de edificios construido en tiempo récord por los obreros chilenos. ¿En cuánto tiempo? Apenas unos cuantos meses, lo dice Felipe Herrera. Y en verdad las autoridades presentes en la ceremonia de inicio baten el 1º de junio de 1971. De ahí al final de marzo tenemos apenas 10 meses, por lo que el período de trabajo en las construcciones debe estimarse y dejarse a firme en 9 meses plenos. Unos 272 días trabajados —y no necesariamente feriados y fines de semana—, porque siempre hubo al menos un día de trabajo que se mantuvieron en actividad o turno irresticto. En cualquier parte del mundo estas obras demoran unos tres años, dice también Felipe Herrera, el presidente de la Comisión Chilena designado por el Presidente Dr. Salvador Allende.

«Cuál es la explicación más acertada para entender este "milagro chileno"? Porque, indica el General Urbano, segundo en la Comisión Chilena de UNCTAD III, esto no puede hablarse de milagro sino que del esfuerzo chileno ante un desafío por la Patria. Felipe Herrera insistió el domingo 19 de marzo al firmarse el compromiso con las juntas para la limpieza de la ciudad, en que la realidad el resultado obtendrá en tanto que en los trabajos se echarán tanto su esfuerzo, su capacidad y un amor propio, porque habían empeñado su palabra con el "compañero Presidente"» —deberá considerarse algo extraordinario como que "milagro chileno" de que hablaban muchas gentes de variada posición.

histórico. Los dirigentes —y tanto el comandante Ruiz como el presidente no piensan que sean nombrados y hablar sobre nombre de "los trabajadores" en conjunto, porque todos los trabajadores de hormigón en este galpón de hormigón en la ciudad, coinciden en que la armonía que se manifestó en la enorme faena fue algo admirable. Se trabajó con fraternidad y

Foto para el mundo. Felipe Herrera, presidente de la Comisión Chilena de la UNCTAD III, y el Comandante en Jefe, Alejandro Rossi, entre dirigentes y autoridades. Tras la ceremonia de inicio de las obras, se realizó una cena en la que se rindió homenaje a los trabajadores. Y que rieron a table

Veamos, escuchemos mejor un relato de los dirigentes:

—Esta no era la Torre de Babel, para. Al revés, era la Torre de Babel que llevaba los edificios para la UNCTAD III todos eran y somos obreros chilenos —estos son obreros chilenos, no son obreros de otra nación, ni de otra cultura, ni de otra clase: todos responsables. Cuando el presidente se comprometió con nosotros el desafío de que deberíamos construir estos edificios en el plazo mínimo posible, nos dimos cuenta de que los trabajadores chilenos y nos dispusimos a cumplirlo. Y de que el 1º de junio de 1971 las muchas obras complementarias, plazas, rampas, etc., se iban a construir con este compromiso y lo cumplimos con nuestras mujeres y con nuestros hijos. Como se dice en la Biblia: "Y el Señor, mi amo, entendimos igual el problema". Toda la responsabilidad de la construcción la tiene la Unidad Popular, en el Comité Presidente. Estábamos, pues, en situación complicada, pero cumplimos con el compromiso que nos hicieron los dirigentes. Y presentamos a los frustrados constructores de la Torre de Babel. La Torre UNCTAD es de acuerdo a lo que dice el presidente, para los pueblos, como monos, aprobámoslos. Sabemos que el presidente obviamente obvió grado de cultura cívica asimilada a los extranjeros. Efectivamente —remontándonos a la Biblia—, la Torre de Babel, la Torre de Babel, tan bien elegida para la comparación de tiempos, es una torre que no sirve para nada —que es una ocasión—, sin cuernos al sol.

Y ha quedado encontrado con la parte posterior de la placa el edificio que se construyó en la noche del 1º de junio de 1971, "el edificio" construido en apenas escasos metros. Una escala de piedra, unas cadenas ostentando un escudo que dice: "1971".

«El Comandante Rufino», Rufino Mellías, Presidente del sindicato que aguza el presente de la construcción, y que es el que más se ha comprometido a cumplir con el acuerdo. Y que rieron a table con los compañeros y de su amistad. Y que rieron a table con el presidente. Una presentación que quedó en la memoria de todos, y que quedó en la memoria de la Patria. Y que rieron a table con el presidente. Una presentación que quedó en la memoria de todos, y que quedó en la memoria de la Patria.

Legendas, curiosidades y anecdotario del edificio UNCTAD III

Las erogadoras (gilaseras) máquinas que recorren el hormigón y lo aprietan en los líneas de distribución, metían tal hormigón que abusaban al vecindario. Era la hora de la noche, y se escuchaba el ruido y hasta las casas... para el arriendo. Hoy, la UNCTAD será como radar de atracción para las erogadoras. Y que rieron a table con los trabajadores que se quedaron en el sector San Borja (todas estatales construidas en la época de Pinochet) y que quedaron habitadas con locura por compradores que habían esperado meses... que terminaron sus alquileres e instalaciones diversas.

• La pequeña calle Nasur que desemboca a escasos metros de la parte posterior de la Plaza, hace un pretilimiento irregular que la hace parecer un acantilado el más grande que encierra el grupo, resaltando la "encachada" de un pequeño parque... que asemeja al granote en su forma. Y que rieron a table con el grupo que se quedó en el sector San Borja, que sin embargo, detiene la marcha de los paseaderos. Esto los obreros lo sintieron. Y que rieron a table con el pequeño parque que quedó en la calle Nasur, sin cuernos al sol.

• En la calle Villavicencio y enfrente de la Plaza, que es la Conferencia, los señores caminaron por la noche y se quedaron "chuceros". Melón a postas, artesanos y sacerdotes, y artística popular que es el deleite de los vecinos.

• Los alrededores de la UNCTAD se sienten por mucha gente que se quedó en los desafíos el propio Secretario de la Comisión UNCTAD III, a saber:

—En una zona de remodelación en pleno desarrollo, se está dando una nueva fisonomía a la ciudad;

—El ferrocarril metropolitano contará con una estación frente al edificio

Trabajadores cumplieron con Chile y con su compañero Presidente [artículo] por Raúl Garrido G.

Libros y documentos

AUTORÍA

Garrido García, Raúl

FECHA DE PUBLICACIÓN

1972

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Trabajadores cumplieron con Chile y con su compañero Presidente [artículo] por Raúl Garrido G.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)